

Provided by the Church of the Lutheran Confession - Board of Missions

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

Leçon 15.1 – La doctrine des dernières choses (Eschatologie)

La vie parfaite à venir

En tant que croyants en Jésus-Christ, nous jouissons déjà de bénédictions étonnantes à notre époque. L'apôtre de Jésus, Jean, écrit : « **Voyez quel amour le Père nous a témoigné, pour que nous soyons appelés enfants de Dieu !** » (1 Jean 3:1). Mais nous pouvons nous attendre à des bénédictions encore plus grandes. Car Jean poursuit : « **Bien-aimés, nous sommes maintenant enfants de Dieu, et ce que nous serons n'a pas encore été manifesté ; mais nous savons que, lorsque cela sera manifesté, nous serons semblables à lui, parce que nous le verrons tel qu'il est** » (1 Jean 3:2). Dès à présent, nous possédons la justice parfaite de Dieu par la foi en Jésus, tout comme l'apôtre Paul (Philippiens 3:9), mais il y a encore plus à venir, comme le dit Paul : « **je cours, pour tâcher de le saisir, puisque moi aussi j'ai été saisi par Jésus-Christ. ... Je cours vers le but, pour remporter le prix de la vocation céleste de Dieu en Jésus-Christ** » (Philippiens 3:12, 14).

Dans le monde actuel, nous, les chrétiens, avons déjà la perfection grâce à la justice du Christ qui nous est comptée lorsque nous faisons confiance à Jésus. « **Étant donc justifiés par la foi, nous avons la paix avec Dieu par notre Seigneur Jésus-Christ** » (Romains 5:1). Pour le croyant en Christ, « **sa foi lui est imputée à justice** » (Romains 4:5).

Pourtant, chaque chrétien sait qu'il est loin d'être parfait dans sa vie chrétienne à cause de la chair pécheresse qui reste avec lui jusqu'à sa mort. Il est écrit : « **La chair a des désirs contraires à ceux de l'Esprit, et l'Esprit en a de contraires à ceux de la chair ; ils sont opposés entre eux, afin que vous ne fassiez point ce que vous voudriez** » (Galates 5:17). C'est pourquoi l'apôtre Paul a dû dire à propos de lui-même : « **Ce qui est bon, je le sais, n'habite pas en moi, c'est-à-dire dans ma chair : j'ai la volonté, mais non le pouvoir de faire le bien** » (Romains 7:18).

Outre la présence continue de notre propre chair pécheresse, nous continuons à vivre dans un monde gâché par le péché des autres et par le jugement que Dieu a imposé à l'ensemble de la création à cause du péché humain. « **Jusqu'à ce jour, la création tout entière soupire et souffre les douleurs de l'enfantement** » (Romains 8:22). C'est pourquoi ce que l'apôtre Paul a dit à ses convertis en Galatie est également vrai pour les chrétiens de tous les temps et de tous les lieux : « **C'est par beaucoup de tribulations qu'il nous faut entrer dans le royaume de Dieu** » (Actes 14:22).

En tant que croyants en Christ, nous attendons quelque chose de meilleur que notre vie dans ce monde, tout comme les patriarches d'autrefois : « **Mais maintenant ils en désirent une meilleure, c'est-à-dire une céleste. C'est pourquoi Dieu n'a pas honte d'être appelé leur Dieu, car il leur a préparé une cité** » (Hébreux 11:16). La nuit précédant sa mort, Jésus a promis à ses disciples de leur envoyer le Saint-Esprit. Il a dit : « **Il vous annoncera les choses à venir** » (Jean 16:13). Le Saint-Esprit nous a annoncé les choses à venir dans les écrits des apôtres de Jésus. Pour nous, croyants en Christ, ces choses à venir sont étonnantes, glorieuses, au-delà de l'entendement, parfaites à tous points de vue.

L'apôtre de Jésus, Jean, a eu le privilège d'avoir une vision de ce monde parfait à venir, « **un nouveau ciel et une nouvelle terre ; ... je vis descendre du ciel, d'auprès de Dieu, la ville sainte, la nouvelle Jérusalem, ... Il habitera avec eux, et ils seront son peuple, et Dieu lui-même sera avec eux. Il essuiera toute larme de leurs yeux, et la mort ne sera plus, et il n'y aura plus ni deuil, ni cri, ni douleur** »

(Apocalypse 21:1-4). Elle sera en effet parfaite, car « **il n'entrera chez elle rien de souillé, ni personne qui se livre à l'abomination et au mensonge** » (Apocalypse 21:27).

Lorsque les sadducéens ont tenté de mettre en doute cette vie future en racontant à Jésus l'histoire d'une femme qui avait eu sept maris dans cette vie, puis en lui demandant sournoisement : « **À la résurrection, duquel d'entre eux sera-t-elle donc la femme ?** », comment Jésus a-t-il répondu ? Il a répondu : « **Les enfants de ce siècle prennent des femmes et des maris ; mais ceux qui seront trouvés dignes d'avoir part au siècle à venir et à la résurrection des morts ne prendront ni femmes ni maris. Car ils ne pourront plus mourir, parce qu'ils seront semblables aux anges, et qu'ils seront fils de Dieu, étant fils de la résurrection** » (Luc 20:33-36). La vie parfaite à venir sera radicalement différente de notre vie actuelle sur cette terre. Dans le monde à venir, rien ne viendra gâcher notre bonheur.

Nos corps actuels ne sont même pas aptes à vivre cette vie radicalement différente et parfaite. La Parole de Dieu nous dit ce qui doit arriver à nos corps avant que nous puissions vivre dans cette perfection. Paul nous informe : « **La chair et le sang ne peuvent hériter le royaume de Dieu, et que la corruption n'hérite pas l'incorruptibilité. Voici, je vous dis un mystère : nous ne mourrons pas tous, mais tous nous serons changés, en un instant, en un clin d'œil, à la dernière trompette** » (1 Corinthiens 15:50-52). Nos corps seront changés. Les morts ressusciteront avec des corps incorruptibles, et les vivants verront leurs corps changés instantanément pour les rendre aptes à cette vie parfaite. « **Le Seigneur Jésus-Christ ... transformera le corps de notre humiliation, en le rendant semblable au corps de sa gloire, par le pouvoir qu'il a de s'assujettir toutes choses** » (Philippiens 3:20-21). Même notre esprit sera glorifié, comme l'indique Paul : « **Aujourd'hui nous voyons au moyen d'un miroir, d'une manière obscure, mais alors nous verrons face à face ; aujourd'hui je connais en partie, mais alors je connaîtrai comme j'ai été connu** » (1 Corinthiens 13:12).

L'eschatologie, la doctrine des choses dernières, concerne cette vie parfaite à venir et tout ce qui s'y rapporte : le retour du Christ, le jugement dernier, la résurrection des morts, la mort elle-même, l'état de l'âme après la mort, la vie éternelle, la mort éternelle et les signes qui précèdent la fin tels que la destruction de Jérusalem et l'apparition de l'Antéchrist. En étudiant ce que Dieu nous a dit à ce sujet, il y aura toujours des questions sans réponse. Nous ne devons pas essayer de répondre à des questions auxquelles Dieu n'a pas répondu. Par exemple, nous ne devons pas commettre l'erreur d'essayer de déterminer quand Jésus reviendra en tant que juge. Jésus lui-même a dit : « **Pour ce qui est du jour et de l'heure, personne ne le sait, ni les anges des cieux, ni le Fils, mais le Père seul** » (Matthieu 24:36). Notre explication de l'avenir se limite à ce que Dieu lui-même nous a dit.

Ce que Dieu nous a dit est suffisant pour remplir nos coeurs d'espérance pour l'avenir. L'espérance pour l'avenir est une espérance sûre parce qu'elle est fondée sur les promesses de Dieu, qui ne ment pas. Il est vrai que nous ne pouvons pas voir ce qui est à venir. « **Car nous marchons par la foi et non par la vue** » (2 Corinthiens 5:7). L'apôtre Paul a dit à l'assemblée de Thessalonique : « **Nous ne voulons pas, frères, que vous soyez dans l'ignorance au sujet de ceux qui dorment, afin que vous ne vous affligiez pas comme les autres qui n'ont point d'espérance** » (1 Thessaloniciens 4:13). Les non-chrétiens n'ont pas d'espérance sûre pour l'avenir, mais nous, les chrétiens, nous avons une espérance sûre qui est basée sur la Parole sûre de Dieu. Paul déclare avec une certitude absolue : « **Le Seigneur lui-même, à un signal donné, à la voix d'un archange, et au son de la trompette de Dieu, descendra du ciel, et les morts en Christ ressusciteront premièrement. Ensuite, nous les vivants, qui serons restés, nous serons tous ensemble enlevés avec eux sur des nuées, à la rencontre du Seigneur dans les airs, et ainsi nous serons toujours avec le Seigneur. Consolez-vous donc les uns les autres par ces paroles** » (1 Thessaloniciens 4:16-18).

L'apôtre Paul lui-même a été réconforté par cette espérance alors qu'il était confronté à la mort. Il a écrit à Timothée : « **Le Seigneur me délivrera de toute œuvre mauvaise, et il me sauvera pour me faire entrer dans son royaume céleste. A lui soit la gloire aux siècles des siècles ! Amen !** » (2 Timothée 4:18). Parce que nous, chrétiens, avons cette espérance d'une vie future parfaite, nous

sommes fortifiés pour vivre la vie chrétienne malgré les difficultés et les épreuves de ce monde, nous sommes fortifiés pour persévérer et endurer jusqu'à la fin, et nous sommes poussés à apporter l'Évangile du Christ aux autres avant qu'il ne soit trop tard. « **C'est pourquoi nous ne perdons pas courage. Et lors même que notre homme extérieur se détruit, notre homme intérieur se renouvelle de jour en jour. Car nos légères afflictions du moment présent produisent pour nous, au delà de toute mesure, un poids éternel de gloire, parce que nous regardons, non point aux choses visibles, mais à celles qui sont invisibles ; car les choses visibles sont passagères, et les invisibles sont éternelles** » (2 Corinthiens 4:16-18).

Questions

1. Quelles sont les bénédictions dont nous, chrétiens, jouissons déjà dans ce monde ?
2. Quelles sont les plus grandes bénédictions qui nous attendent dans la vie à venir ?
3. Quels sont les problèmes que nous rencontrons dans cette vie et que nous n'aurons pas dans la vie à venir ?
4. Qui sont les seuls à qui ces bénédictions parfaites sont promises ?
5. Comment les nouveaux cieux et la nouvelle terre sont-ils décrits dans l'Apocalypse ?
6. Comment Jésus a-t-il répondu à la question des sadducéens ?
7. Pourquoi nos corps doivent-ils être changés pour vivre cette vie parfaite ?
8. Donnez un exemple de question sur l'avenir à laquelle Dieu ne répond pas.
9. Que signifie marcher par la foi et non par la vue ?
10. Quelle est la différence entre l'homme extérieur et l'homme intérieur ?
11. Que signifie le terme eschatologie ?